

Yanomami

La gran nación Waica establece toda la hoya del Alto Orinoco a partir del río Padamo, las cabeceras del Siapa y los bordes de la cordillera de la Neblina. Esta nación repartida en un inmenso territorio, toma diferentes nombres según la región ocupada: Waicas los del Orinoco, Guaharibos los del Padamo-Continamo, Shamataris en el río Mavaca y parte del Brasil, Shirishiana en el alto Ventuari.

Son un pueblo numeroso, unos 15.193 según el censo de 1992, ubicados en más de 150 comunidades. Cada grupo vive en un shapono, que es la casa donde viven varias familias. Los mismos reciben el nombre de un río, de la montaña, el raudal o de algo que hay en abundancia donde se construye.

Este admirable pueblo tiene ciertas costumbres que no son comunes: incineran a sus muertos e ingieren las propias cenizas, ya que creen que reside una energía vital.

Andan completamente desnudos, usando únicamente como adorno un cinturón tubular los hombres y un pequeño fleco las mujeres. Utilizan arcos y flechas de gran tamaño, con las puntas y dardos intercambiables según las necesidades del momento. A su vez usan chinchorros de bejucos o lianas de muy rara construcción.

Es muy común el afeite estilo capuchino que favorece la exhibición de cicatrices que son muestra de valor y madurez. Como adorno las mujeres usan unos palitos que atraviesan en el tabique nasal y en los huecos de los labios.

Las fiestas y los bailes son de varios días festejando las cosechas del pijiguao o pupuña, por su parte no tienen instrumentos musicales excepto el palo zumbador. Por su idioma se les clasifica lingüísticamente como independientes.

Generalmente tienen una estatura pequeña, principalmente las mujeres, que apenas alcanzan los 1,50 mts. En cuanto a su color son un poco más claros que los componentes de otras tribus, llegándose a decir que son indios blancos.

No son como sus vecinos Makiritare tan buenos navegantes, pero se les considera hombres de la selva (para atravesar los ríos usan balsas desechables y construyen puentes de palos). Se ha podido observar que mientras varios grupos étnicos del Amazonas disminuyen en población, los perdurables Yanomami se conservan como el pueblo más numeroso del Amazonas.

Las poblaciones indígenas son atraídas hacia las áreas de concentración donde disponen de menor espacio en el cual desarrollan sus actividades tradicionales, para orientarse hacia el empleo público y actividades de comercio.

